



Pese a tener una carrera política de décadas o trabajo territorial, los aspirantes de Morena carecen de la simpatía de la ciudadanía que les permita aspirar por sí solos a ocupar la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. En cambio, en actos públicos imitan frases del presidente y tratan de aprovechar la simpatía de la cual aún goza el mandatario federal.

LOS ASPIRANTES A LA JEFATURA DE GOBIERNO BRILLAN... CON LUZ DE LÓPEZ OBRADOR

A un año de que comience el proceso electoral en la Ciudad de México, desde el principal púlpito político del país, que es la conferencia mañanera, el presidente Andrés Manuel López Obrador se involucró en el proceso para seleccionar a quien ocupará la candidatura de Morena para la Jefatura de Gobierno en 2024.

Del elegido igual dependerá que Morena refrende el mando en la Ciudad de México, ante la baja en su aprobación –de acuerdo con distintas encuestas– y ante al avance de la alianza “Va por la CDMX”, que no sólo busca conservar las siete alcaldías que le arrebató al partido en el poder en 2021, sino instalarse en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento, que hoy ocupa Claudia Sheinbaum Pardo, ahora aspirante presidencial.

Martí Batres, actual secretario de Gobierno; Clara Brugada, alcaldesa de Iztapalapa; Omar García Harfuch, secretario de Seguridad Ciudadana, y Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana del gobierno federal, han aparecido en diversas encuestas por el gobierno capitalino... pero también en el discurso del mandatario federal.

Además han sido mencionados Ariadna Montiel, secretaria del Bienestar federal; Mario Delgado, presidente nacional de Morena; Gerardo Fernández Noroña, diputado federal del Partido del Trabajo; Jesús Ramírez, vocero presidencial; Santiago Nieto, ex titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), y hasta el actor y diputado federal Sergio Mayer.

Pese a que el lunes 5 López Obrador intentó desmarcarse del proceso electoral lo ▶



Jefatura de Gobierno. Proceso adelantado



Viene de la
página anterior



Batres, Brugada y Harfuch. Cartas de Morena

cal, al decir que se acabó la época de "los tapados" y que "ya no hay dedazo", algunos de los mencionados llevan ventaja -o desventaja- al ser más conocidos por el cargo que desempeñan o porque aparecen públicamente y constantemente con el presidente; o bien porque aprovechan sus actos públicos para mencionarlo, repetir sus frases más conocidas y tratar de aprovecharse de su popularidad. Otros buscan valerse de la simpatía de la jefa de Gobierno.

Hijos de la política

En la encuesta "Suspirantes CDMX", de la empresa Enkoll, publicada el 25 de agosto último, ante la pregunta: "¿A quién prefiere como candidato de Morena?", Omar García Harfuch obtuvo 25%, Mario Delgado, 23%; Clara Brugada, 19%; Martí Batres, 14%; Ricardo Monreal, 10%, y Rosa Icela Rodríguez, 9%.

El 16 de agosto pasado, el periódico *El Financiero* publicó una medición que pone en las preferencias a Batres Guadarrama, con 21%; a García Harfuch, con 16%; a Rodríguez Velázquez, con 12%, a Nieto Castillo, con 9%, y a Ramírez Cuevas, con 3%.

Desde julio de 2021 Batres pidió en el Senado para ocupar la Secretaría de Gobierno en la gestión de Sheinbaum. Dicha incorporación fue interpretada en la política local como una orden de López Obrador para apoyar a la mandataria, y como señal de que él podría sucederla. Vale recordar que en 2018 Batres quedó en segundo lugar en la encuesta interna para elegir candidato a la CDMX y él fue el primero que reconoció a Sheinbaum como ganadora de esa misma encuesta.

De 55 años, Martí Batres inició su participación en la política de izquierda en los ochenta. Ha sido legislador local y federal, y presidió los partidos PRD y Morena a escala nacional. Sin embargo, su carrera política tropezó en 1999 con el escandaloso caso de la leche contaminada con heces, conocido como Leche Bety.

Batres Guadarrama conoce bien la capital del país. Y aunque no goza de la misma popularidad que otros aspirantes, en las últimas semanas ha tenido mayor exposición mediática tras visitar al menos 42 atrios de iglesias en las 16 alcaldías, para operar el programa Sí al desarme, sí a la paz, desde el cual aprovecha para fijar su posición sobre temas nacionales y en apoyo del presidente López Obrador.

Sobre sus aspiraciones políticas, el martes 6 respondió: "Sabemos que tenemos un trabajo que la gente reconoce, vamos a seguir trabajando y ya luego platicamos".

Clara Brugada ha hecho de la alcaldía Iztapalapa -la más poblada de la ciudad, con 1.8 millones de habitantes- un bastión lopezobradorista. Empezó su lucha social en 1995 en la Sierra de Santa Catarina, una de las zonas más marginadas de la urbe. Con experiencia legislativa a escala local y federal, ha impulsado leyes en materia de desarrollo social.

En su historial político se destaca como una operadora que mueve masas, pero sobre todo por protagonizar en 2009 el episodio de "trueque" por la jefatura delegacional con Rafael Acosta, "Juanito", a propuesta del mismo López Obrador.

En la elección de junio de 2021 Brugada fue la alcaldesa de Morena que se reeligió con más votos -57.7% de las preferencias-; ese apoyo se nota en los actos públicos que protagoniza con Sheinbaum, donde le llueven aplausos y gritos de "¡Pre-si-den-ta!", y, a cambio, la mandataria la llena de elogios. En sus discursos, Brugada siempre aprovecha para mencionar el apoyo de López Obrador a sus habitantes.

Mandos policiales

Aunque no es militante de Morena, y él mismo dijo que le gustaría ser jefe de la Secretaría de Seguridad Ciudadana federal si Sheinbaum gana la Presidencia, Omar Gar-

cía Harfuch aparece en el primer lugar de algunas encuestas como posible sucesor de la jefa de Gobierno.

Excomisionado de la Agencia de Investigación Criminal (AIC) en el sexenio de Enrique Peña Nieto, y señalado recientemente por la Comisión Especial del Caso Ayotzinapa como uno de los involucrados en la "Verdad Histórica", el jefe policial ha destacado por detener a generadores de violencia en la Ciudad de México y dirigir operativos contra células de los cárteles del narcotráfico, aunque aún pesan actos de corrupción y abuso policíacos denunciados a diario.

La mañana del 26 de junio de 2020, tras sobrevivir a un atentado en su contra en las Lomas de Chapultepec, responsabilizó de la agresión armada al Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG).

Rosa Icela Rodríguez, fiel lopezobradorista desde hace 20 años, es una de las colaboradoras cercanas del tabasqueño desde la Jefatura de Gobierno del Distrito Federal en 2000. Periodista de 63 años, conoce bien la ciudad debido a los múltiples cargos que ha tenido en las administraciones locales y se le reconoce por ser una negociadora política.

Comenzó la gestión de Sheinbaum como secretaria de Gobierno, pero en julio de 2020 López Obrador la sumó a su gobierno. En octubre siguiente se convirtió en la primera mujer titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana federal. Desde entonces se le presume como prueba de paridad de género y ha crecido su nivel de exposición mediática, aunque también sus críticos, debido a los "magros resultados" en la materia.

En lo que va de 2022 ha estado en al menos cinco actos públicos con Sheinbaum en la Ciudad de México, en los cuales ambas se deshacen en elogios y aplausos mutuos, y hacia López Obrador.

Mario Delgado, presidente nacional de Morena, es conocido por su cercanía con Marcelo Ebrard, canciller y también aspirante presidencial. Como su secretario de Finan-



Viene de la
página anterior



Gálvez, Chertorivski y Limón. Desde la oposición

zas en la Jefatura de Gobierno, negoció los recursos para construir la accidentada Línea 12 del Metro. Fue su afil para sucederlo en 2012, pero su nula popularidad no le ayudó. En la capital del país carece de trabajo territorial y en la dirigencia morenista ha sido severamente cuestionado.

Morena, en la cuerda floja

En las elecciones intermedias de junio de 2021 Morena perdió el poder en siete alcaldías -y por poco se queda sin la mayoría en el Congreso local-. Y aunque el partido sigue arriba en las encuestas, sus números de aprobación han tenido altas y bajas, y eso -a decir de analistas políticos- lo pone en la cuerda floja rumbo a los comicios de 2024.

La encuesta de Enkoll indica que las preferencias por Morena descendieron en comparación con las de mayo pasado. Entonces, la preferencia efectiva para Morena y sus aliados PT y PVEM era de 53%, pero para agosto fue de 49%, es decir, bajó 4 puntos. En el mismo lapso la alianza PAN-PRD-PRI se mantuvo en 40%, mientras que la preferencia para el partido Movimiento Ciudadano (MC) pasó de 7% a 11%: subió cuatro puntos porcentuales.

La medición de El Financiero del 16 de agosto último resultó similar: el bloque de Morena tiene 46% de intención de voto, mientras que la alianza, 39%.

Sobre los principales problemas en la Ciudad de México, sin considerar la pandemia por covid-19, y que podrían influir en el voto de los capitalinos, Enkoll pone en primer lugar, con 55%, la inseguridad y la violencia -asaltos-, seguido de la situación económica -desempleo, pobreza, bajos salarios-, con 20%, y el transporte público, tráfico y movilidad, con 5%.

Sin embargo, también se mencionan la sobrepoblación, el mal estado de las calles, la deficiente calidad de la educación pública, la escasez de agua potable, la corrupción y el

mal gobierno, entre otros temas.

El Financiero también pone el tema de la inseguridad en números rojos, con 58% de opinión "desfavorable"; la economía, con 60% de opinión negativa. Además, 47% de los usuarios ven "mal" o "muy mal" el transporte público.

Sobre la aprobación de Sheinbaum, Enkoll halló que bajó un punto de mayo a agosto (de 64% a 63%), mientras su desaprobación subió dos puntos, de 34% a 36% en el mismo lapso. El Financiero registró que la aprobación de la mandataria pasó de 44% a 49% en el último mes. Además, 54% de los encuestados piensa que está más concentrada "en promoverse" para 2024; sólo 40% dijo que está enfocada en gobernar la ciudad.

Respecto del presidente López Obrador, Enkoll encontró que su aprobación bajó cinco puntos en la capital del país, de 59% a 54%, mientras que su desaprobación subió seis puntos, de 39% a 45%; sobre este último, Consulta Mitosfsky publicó en junio pasado que tenía una aprobación de 45.4%.

Analistas políticos alertan que la baja en la aprobación del tabasqueño en la Ciudad de México -su bastión político- podría influir para que Morena pierda la Jefatura de Gobierno en 2024 y le restaría votos al candidato presidencial.

El método de elección

Sebastián Ramírez, recién elegido presidente de Morena en la Ciudad de México, aclara que los tiempos y el proceso de selección de los candidatos del partido los marcarán su Comisión Nacional de Elecciones y su Consejo Nacional.

Asegura que la ventaja de Morena es que tiene bien definido en sus estatutos, desde 2015, que la encuesta abierta es el método con el cual se elegirá, no sólo la candidatura a la Jefatura de Gobierno, sino a los aspirantes a las 16 alcaldías y a las diputaciones locales y federales, así como al Senado en 2024.

En entrevista, adelanta que el partido buscará que los aspirantes tengan como atributos "ser honestos, que compartan los valores del movimiento y que se reconozca su trayectoria".

Sobre la influencia marcada por López Obrador para los aspirantes en la CDMX, asegura: "La opinión del presidente, sin duda, cuenta, pero por eso tenemos el método que él mismo ha propuesto, que es el de preguntarle a la gente mediante la encuesta. Y, tanto el presidente como la jefa de Gobierno han expresado que no se van a involucrar en esa decisión, que ellos van a respetar lo que la gente diga en la encuesta".

Aspirantes de la oposición

Integrantes de la Alianza "Va por la CDMX" ya también comenzaron a levantar la mano y a destaparse entre ellos rumbo a la candidatura común, o bien ya aparecen en las encuestas, pese a que algunos ni siquiera llevan un año en sus actuales cargos.

Entre ellos están las senadoras del PAN Margarita Zavala -esposa del expresidente Felipe Calderón- y Xóchitl Gálvez; los alcaldes panistas de Álvaro Obregón, Lía Limón; Benito Juárez, Santiago Taboada; y Miguel Hidalgo, Mauricio Tabé; así como del PRI en Cuajimalpa, Adrián Rubalcava; y la de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas. Del PRD han sobresalido el diputado local Víctor Hugo Lobo y la presidenta del partido en la ciudad, Nora Arias.

El único que ya destapó a su candidato es Movimiento Ciudadano (MC): el diputado federal Salomón Chertorivsky, aunque hasta ahora es el tercero en la preferencia efectiva de los capitalinos, según las encuestas. En columnas políticas se ha mencionado que, si el senador Ricardo Monreal no logra ser candidato presidencial por Morena, podría buscar la jefatura de Gobierno, arropado por MC u otro partido.